Памятка "Спряжение глаголов"

Спряжение глаголов - это изменение глаголов по лицам и числам: я делаю - они делают.
В зависимости от окончаний глаголы можно отнести к I и II спряжению.
Спряжение глаголов надо знать, чтобы правильно писать безударные окончания с Е или И, например: пишет, но видит.
Так обозначаются лица и числа:
	Местоимение
	Лицо и число
	Возможные окончания I спряжение
	Возможные окончания II спряжение,

	я
	1 лицо ед. число
	-у, -ю
	-у, -ю

	ты
	2 лицо ед. число
	-ешь
	-ишь

	он, она, оно
	3 лицо ед. число
	-ет
	-ит

	мы
	1 лицо мн. число
	-ем
	-им

	вы
	2 лицо мн. число
	-ете
	-ите

	они
	3 лицо мн. число
	-ут, -ют
	-ат, -ят


Посмотри внимательно на таблицу и скажи, в каком числе и лице окончания не зависят от спряжения.
Запомни! Глаголы во 2-м л. ед. ч. (ты) всегда заканчиваются на мягкий знак,
глаголы во 2-м л. мн. ч. (вы) всегда заканчиваются на Е.
К первому спряжению относятся
· Многие глаголы на -еть и -ать (-ять).
· Все глаголы на -овать.
· Два глагола на -ить: брить и стелить.
Проверочная форма: Если в 3 лице множественном числе (они) окончание -ут/-ют, то в окончаниях остальных форм пиши Е, например:
он чита?т = они читают = он читает
	Я
	читаю
	пишу

	Ты
	читаешь
	пишешь

	Он
	читает
	пишет

	Мы
	читаем
	пишем

	Вы
	читаете
	пишете

	Они
	читают
	пишут

	Нач. форма
	читать (lesen)
	писать (schreiben)


К второму спряжению относятся
· Все глаголы на -ить, кроме брить и стелить.
· Семь глаголов на -еть, и четыре на -ать (см. стихотворение).
· Некоторые другие глаголы -ать (-ять), у которых ударение падает на окончания, например лежать - он лежит, стоять - мы стоим.
Проверочная форма: Если в 3 лице множественном числе (они) окончание -ат/-ят, то в окончаниях остальных форм пиши И, например:
он спеш?т = они спешат = он спешит
	Я
	говорю
	лежу

	Ты
	говоришь
	лежишь

	Он
	говорит
	лежит

	Мы
	говорим
	лежим

	Вы
	говорите
	лежите

	Они
	говорят
	лежат

	Нач. форма
	говорить (sagen)
	лежать (liegen)


Это стихотворение поможет тебе запомнить исключения:
	Ко второму же спряженью
Отнесём мы без сомненья
Все глаголы, что на "-ить",
Кроме слов "стелить" и "брить".
А ещё: "смотреть", "обидеть",
"Слышать", "видеть", "ненавидеть",
"Гнать", "дышать", "держать", "терпеть"
И "зависеть" и "вертеть".


· смотреть:
я смотрю - он смотрит - они смотрят
· видеть:
я вижу - он видит - они видят
· слышать:
я слышу - он слышит - они слышат
· ненавидеть:
я ненавижу - он ненавидит - они ненавидят
· дышать:
я дышу - он дышит - они дышат
· держать:
я держу - он держит - они держат
· обидеть:
я обижу - он обидит - они обидят
· терпеть:
я терплю - он терпит - они терпят
· - зависеть:
я завишу - он зависит - они зависят
Особые спряжения глаголов
Глагол "хотеть" называют разноспрягаемым, т.к. он в единственном числе спрягается, как глагол I спряжения, а во множественном числе, как глагол II спряжения:
	Я
	хочу

	Ты
	хочешь

	Он
	хочет

	Мы
	хотим

	Вы
	хотите

	Они
	хотят

	Infinitiv
	хотеть (wollen)


А какой глагол в в одной из форм состоит только из окончаний первого спряжения? Назови его начальную форму?
	Я
	ем

	Ты
	ешь

	Он
	ест

	Мы
	едим

	Вы
	едите

	Они
	едят

	Начальныя форма
	????


А теперь проспрягай глагол "дать". Назови в каком ряду названы все формы правильно:
· даю, даёшь, даёт, даём, даёте, дают
· дам, дашь, даст, дадим, дадите, дадут
· дам, даешь, даст, дадим, даёте, дают
В первом ряду спрягается глагол "давать", а в третьем ряду формы глагола "давать" и "дать" перемешаны. Правильный ответ - во втором ряду.
Интерактивные тесты онлайн
 
Как правильно написать безударные окончания глаголов?
Безударные окончания глаголов определить сложнее, что там писать - Е или И. Для этого надо поставить глагол в начальную (неопределенную) форму. Глаголы, заканчивающиеся на АТЬ или ЕТЬ, то они относятся к 1 спряжению, если ИТЬ - то ко 2 спряжению.
Например:
Чита...м.
Ставим в неопределенную форму (что делать?) - читать. Это 1 спряжение. Смотрим в памятку: 1 спряжение - окончание "ЕМ", значит читаем.
2 способ: можно поставить в 3 лицо (подставить местоимение "они").
Например:
Пиш...те.
Подставляем местоимение "они пишут"- окончание -УТ в 1 спряжении, значит писать надо - пишете.
Но есть глаголы, у которых все наоборот. Их называют глаголами-исключениями.
Наверняка, ваши папы и мамы знают стишки, которые помогают запомнить эти слова.
Итак, исключения 1 спряжения: БРИТЬ и СТЕЛИТЬ (оканчиваются на ИТЬ, но относятся к 1 спряжению).
 Ко второму же спряженью
Отнесём мы без сомненья
Все глаголы, что на "-ить",
Кроме слов "стелить" и "брить".
А ещё: "смотреть", "обидеть",
"Слышать", "видеть", "ненавидеть",
"Гнать", "дышать", "держать", "терпеть"
И "зависеть" и "вертеть".
А когда я училась в школе, мы запоминали стишком не очень культурным, но запоминающимся:
Захочу тебя ОБИДЕТЬ, 
Буду я тебя ВЕРТЕТЬ.
Будешь ВИДЕТЬ, НЕНАВИДЕТЬ,
Но ЗАВИСЕТЬ и ТЕРПЕТЬ.
 
А еще покажем руками:
ГНАТЬ - ДЕРЖАТЬ,
СЛЫШАТЬ - ДЫШАТЬ.
 
Вот еще стишок со смыслом:
 
Очень хочется
Через стеклышко смотреть –
Целый мир зеленым видеть,
Лук и слезы ненавидеть.

Научиться боль терпеть,
Чтоб не мог никто обидеть,
Чтоб от сильных не зависеть,
Чтобы слабым не вертеть.

Как же хочется: все слышать,
Птицу синюю держать,
Чистым воздухом дышать,
Целый мир зеленым видеть…

Не спешите мысли гнать,
Надо просто помечтать!

